

## СОВРЕМЕННОЕ ФРАНЦУЗСКОЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО ОБ УГОЛОВНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ

**Федоров Александр Вячеславович,**  
ведущий научный сотрудник  
отдела уголовного и уголовно-процессуального законодательства,  
судоустройства Института законодательства  
и сравнительного правоведения при Правительстве Российской Федерации,  
заслуженный юрист Российской Федерации,  
кандидат юридических наук, профессор  
*1956af@mail.ru*

*В статье рассматривается законодательство Франции об уголовной ответственности юридических лиц. В том числе анализируются юридические лица как субъекты уголовной ответственности и виды преступных деяний, за совершение которых возможно привлечение юридических лиц к уголовной ответственности. Отмечается, что во Франции привлечение к уголовной ответственности юридических лиц не исключает таковую для физических лиц — исполнителей или соучастников деяний, взаимосвязанных с преступными деяниями юридических лиц. При этом юридические лица могут быть привлечены к уголовной ответственности как наряду с физическими лицами, так и самостоятельно (отдельно от физических лиц). Приводятся статистические данные и примеры привлечения к уголовной ответственности юридических лиц. Делается вывод об актуальности рассмотрения вопросов уголовной ответственности юридических лиц за рубежом для современной российской правовой науки и юридической практики.*

**Ключевые слова:** уголовная ответственность юридических лиц, источники французского уголовного права, Уголовный кодекс Франции, преступные деяния, за совершение которых возможно привлечение к уголовной ответственности юридических лиц, преступления, проступки, нарушения, материальные (объективные) элементы преступного деяния юридического лица, моральные (психологические, субъективные) элементы преступного деяния юридического лица, санкции (наказания), применяемые к юридическим лицам.

### THE MODERN FRENCH LAWS ON CRIMINAL LIABILITY OF LEGAL ENTITIES

**Fedorov Aleksandr V.**  
Leading Research Scientist of the Department of Criminal and Criminal Procedure Legislation,  
Judicial Administration of the Institute of Legislation and Comparative Law under the Government  
of the Russian Federation  
Honored Lawyer of the Russian Federation  
Candidate of Legal Sciences, Professor

*The article surveys the French laws on criminal liability of legal entities including a review of legal entities as subjects of criminal liability and the types of crimes, which can result in bringing of legal entities to criminal liability. The author notes that bringing of legal entities to criminal liability in France does not exonerate natural persons acting as executors or accomplices in the actions related to the criminal actions of legal entities. At the same time, legal entities can be brought to criminal liability together with natural persons or on a standalone basis (separately from any natural persons). The article gives statistic data and examples of bringing legal entities to criminal liability. The author concludes that the review of the issues of criminal liability of legal entities abroad is relevant for the modern Russian legal science and legal practice.*

**Keywords:** criminal liability of legal entities, sources of French criminal law, the Criminal Code of France, applied to legal entities, criminal actions, crimes, offences, violations, material (objective) elements of a criminal action committed by a legal entity, moral (psychological, subjective) elements of a criminal action committed by a legal entity, sanctions (punishments) applied to legal entities.